



ESPACIO EDITORIAL

Lic. Carelli, José María.
Director de la Revista.
Director del Departamento de Sociología
Facultad de Ciencias Sociales - UNSJ

PRODUCIR PARA COMUNICAR, SOCIALIZAR PARA APORTAR A NUESTROS CONTEXTOS SOCIALES

Hoy aparece el primer número de la Revista "Tramas Sociales", generada en el Departamento de Sociología de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de San Juan (UNSJ). Se trata de un espacio pensado para la comunicación de trabajos académicos desarrollados por docentes, investigadores, profesionales y estudiantes.

En tanto Revista científica, "Tramas Sociales" nació con la finalidad de servir como cauce para divulgar y debatir los diversos temas a los que se abocan las ciencias sociales en general y la sociología en particular. Temas comunes, afines, a otras disciplinas o campos del saber, son tratados, reinterpretados o cuestionados desde una

lectura analítica que asume a la sociología como punto de partida.

“Tramas Sociales” se propone publicar trabajos originales e inéditos, resultado de procesos de investigación de alto nivel académico. Los mismos deben contribuir al avance del conocimiento en la Sociología inscribiéndose en cualquiera de sus variados campos y temas, pueden ser abordados sociológicamente o en articulación con otras disciplinas humanas y sociales afines que la enriquezcan.

En este sentido, cabe destacar que se recibirán diferentes artículos que podrán ser resultado de investigaciones empíricas, de reflexiones teóricas o metodológicas y también debates historiográficos y estados de la cuestión debidamente fundados.

Quienes desarrollamos la idea de generar esta Revista y hoy podemos concretarla, lo hicimos pensando en la importancia de asumirnos como miembros de la sociedad de la que formamos parte, pero también del mundo que habitamos; buscamos colocar el pensamiento y la acción al servicio de los problemas de nuestro tiempo renunciando a la posición de simples espectadores.

De lo señalado se puede apreciar que “Tramas Sociales” recorre tanto una dimensión teórica como práctica, en el terreno del debate y la reflexión concretos, y más en relación a lo cotidiano, y en todo caso, con un claro interés social.

Probablemente los objetivos fundamentales de la Revista, así como la dosis de ilusión con la que la pensamos, sean desproporcionados respecto a la modesta realidad de nuestras Carreras. Pero, en todo caso, quienes conformamos la Revista, así como el Departamento de Sociología en su conjunto, estamos plenamente convencidos de la importancia de emprender el desafío.

La Revista va a llegar hasta donde se propongan sus autores y lectores, ya que el desarrollo de sus contenidos

y sus secciones dependerá fundamentalmente de la participación de los mismos, quienes, con la propuesta y participación de los integrantes del Comité Editorial y Académico, se constituirán en los verdaderos protagonistas de la publicación. Serán estos interlocutores quienes podrán participar a través de las diversas secciones, proponiendo temas a divulgar o a debatir, remitiendo colaboraciones, sugiriendo trabajos que merezcan ser resaltados, entre otros.

“Tramas Sociales” busca, en definitiva, fomentar la creatividad, buscando nuevas ideas y elementos de reflexión o desarrollo dentro del terreno disciplinar, así como fomentar la reflexión y el debate en torno a las nuevas ideas que vayan surgiendo, sin marginar un estado del arte tan dinámico como inagotable. Esperamos que nuestras expectativas e intereses se cristalicen en este primer número, que en gran medida materializa la confirmación que estamos recorriendo el camino propuesto.

Respecto a la estructura de este primer número de la Revista, se publican una serie artículos libres que muestran la diversidad de temáticas, visiones y abordajes que dialogan con la Sociología desarrollados por docentes, investigadores y profesionales. El primer artículo se denomina “Normativa y conceptualizaciones en torno al plan lucha contra la subversión de las Fuerzas Armadas (1975-1976)” y corresponde a la Mg. Astrid Celedón; el tercero titulado “Disposiciones socioculturales y posicionamiento académico de estudiantes universitarios: un abordaje metodológico en la UNSJ, Argentina” es de autoría de la Lic. Lucía Manchinelli y el Dr. Víctor Algañaraz; el segundo “Territorialidad chacarera en disputa. Reflexiones acerca de jóvenes chacareros de Médano de Oro” autoría de la Lic. Valeria Gili; en cuanto al cuarto se denomina “Los egresados de las Escuelas Técnicas de San Juan y sus distintas modalidades de inserción laboral” y ha sido realizado por la Lic. Rosa Figueroa Rosa y la Lic. María Eugenia Olivera.

La revista incluye, además, una sección especial dedicada a “artículos jóvenes”, destinada a estudiantes

avanzados y graduados recientes. Se trata de un espacio resguardado para autores en proceso de formación o iniciando una carrera profesional y/o de investigación. En este marco, se han incluido los siguientes artículos: "Medicalización y Farmacologización de la Salud Mental en la ciudad de San Juan", cuya autoría corresponde a Marcela Donoso, Lic. Karina Gisela Escribá, Lic. María Florencia Guzmán y Diego Tejada; y "El análisis genético de ideologías como abordaje metodológico del discurso" realizado por la Lic. Gabriela Agüero.

La Revista cuenta también con un apartado dedicado a textos didácticos y/o documentos productos de trabajos de cátedras. En este número presentamos el documento de cátedra denominado "Desarrollo, planificación y políticas públicas", desarrollado por la Dra. Alicia Naveda en el marco de las carreras Licenciatura y Profesorado en Sociología (Facultad de Ciencias Sociales, UNSJ).

Asimismo, la Revista publica entrevistas a profesionales de la disciplina o científicos sociales destacados que reflejen su posición frente al debate de temas de su especialidad, a la vez que publica reseñas breves sobre libros editados en los últimos años, al igual que reseñas de tesis de grado y posgrado recientemente defendidas. En este marco, se incluyen dos entrevistas realizadas por el Director del Departamento, Lic. José María Carelli, en el marco de la conmemoración por los 50 años de la carrera de Sociología, a la Lic. María Cristina Wehbe, y la Lic. Alicia Russo, ex docentes del Departamento y figuras destacadas de la historia de la carrera. Finalmente, se incluye también la reseña del libro "La escena territorial del desarrollo. Actores, relatos y políticas" de Dr. José Arocena y Mg. Javier Marsiglia, realizada por la Mg. Griselda Henríquez. Para finalizar, y con el objetivo de difundir las Tesis de Grado desarrolladas en el Departamento de Sociología, la Magíster y Docente del Departamento Mg. Sara Valenzuela reseña el trabajo de la reciente egresada Lic. Gisela Escribá "Violencia obstétrica durante el embarazo, parto y post-partum en Centros de Salud públicos y privados en la provincia de San Juan".

Como toda producción colectiva, la efectiva realización de esta Revista no hubiese sido posible sin la colaboración destacada y activa de ciertas personas a quienes es menester agradecer.

En primer lugar, quisiera mostrar mi reconocimiento al grupo de docentes y estudiantes del Departamento de Sociología quienes confiaron en esta propuesta ampliamente participativa y, particularmente, a las autoridades e integrantes del Gabinete de Estudios e Investigación en Sociología (GEIS) donde se estructuró y concretó la línea editorial a partir de unos bosquejos iniciales.

En segundo lugar, reconocer el carácter humano que lo ha hecho posible. En las personas de Mg. María Luisa Graffigna (Coordinadora del GEIS), Dr. Victor Algañaraz (Co-coordinador del GEIS y editor responsable de la Revista) y Mg. Victoria Galoviche (Coordinadora General del primer número de la Revista), quisiera agradecer al grupo de editores que trabajó, se capacitó y brindó su compromiso para la concreción de "Tramas Sociales".

Finalmente, es importante agradecer a los autores y evaluadores que, desde diversas disciplinas, han colaborado y enriquecido los contenidos de nuestro primer número. En el mismo sentido, quisiera agradecer el profesionalismo y apoyo institucional recibido por la Editorial de la Universidad Nacional de San Juan, así como del Instituto de Computación (IDECOM), que resultaron fundamentales para que la Revista sea hoy una realidad.

Este primer número representa un desafío, pero también una realidad Departamental en la construcción de mecanismos legítimos que aporten a la formación y perfeccionamiento de estudiantes, docentes, investigadores y profesionales.

El amplio horizonte de las ciencias sociales es nuestro universo aunque somos conscientes que producir contenidos no resulta suficiente. Los aportes adquieren relevancia al momento que son comunicados, cuando la circulación logra concretarse mediante canales

que garantizan y posibilitan la socialización de los contenidos y aportan a la comprensión de nuestros particulares contextos sociales.

Lo que comenzó como desafío hoy es realidad, y la revista, nuestra gran herramienta y anhelo, se encuentra a disposición de la sociología provincial y argentina.

